

1^{re} Journée de l'Éthique – La neutralité bienveillante – Programme

8h30 **Accueil des participants** par M. Vandervelden-Directeur Général

8h45 **Introduction de la journée** par Mme Claire ROMMELAERE –
Docteure en Droit - Chercheuse au centre de Bioéthique de la Faculté des
Sciences à l'Université de Namur

9h00 **Ateliers du matin**

Atelier 1 : Parler de soi dans le lien à l'autre

- En quoi l'écoute active et la réflexion sur sa propre position peuvent-elles améliorer la qualité du lien thérapeutique ?
- Comment gérer éthiquement ses propres émotions lorsqu'on partage des aspects personnels dans le cadre des soins psychiatriques ?
- Comment l'authenticité peut-elle être intégrée dans la communication à soi sans compromettre la dynamique thérapeutique ?

Atelier 2 : L'habit dans l'institution psychiatrique

- Comment la tenue peut-elle contribuer à créer un environnement propice aux soins dans une institution psychiatrique ?
- Comment la tenue peut-elle contribuer à créer un environnement respectueux de la diversité au sein de l'institution psychiatrique ?
- Comment la tenue influence-t-elle la perception des patients et de leurs familles sur la qualité des soins fournis par l'institution ?

Atelier 3 : Se conduire devant l'autre – comportements et perturbations

- Comment identifier et anticiper les comportements perturbateurs des soignants qui pourraient influencer négativement la relation thérapeutique ?
- Comment assurer une intervention éthique tout en gérant les comportements perturbateurs chez les patients ?
- Quelles sont les stratégies éthiques pour gérer les comportements inappropriés sans compromettre la dignité de l'individu ?

10h30 : **Discussions en plénière** (mise en commun des échanges de chaque atelier)

12h00 : **Pause-déjeuner**

13h00 : **Ateliers de l'après-midi**

Atelier 4 : Se tenir à distance – la distance thérapeutique

- Comment la distance thérapeutique peut-elle être définie et maintenue de manière à préserver l'intégrité tout en favorisant une relation de soin efficace ?
- En quoi la proximité physique et émotionnelle peut-elle être bénéfique dans le contexte des soins psychiatriques et quelles sont les limites à considérer ?
- Comment le respect des rôles professionnels contribue-t-il à maintenir une distance thérapeutique adéquate ?

Atelier 5 : l'équipe comme rempart éthique

- Comment la diversité des perspectives au sein de l'équipe peut-elle contribuer à un rempart éthique efficace ?
- Comment garantir une prise de décision éthique et informée qui bénéficie au bien-être du patient ?
- Comment la communication interne au sein de l'équipe peut-elle être améliorée pour promouvoir une éthique solide? Droit ou devoir d'ingérence d'un membre de l'équipe dans une relation jugée à risque ?

14h30 : **Discussions en plénière** (mise en commun des échanges de chaque atelier)

16h00 : **Clôture de la journée** par le dr M. Desseilles - Directeur médical

